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跨国视点

■ 本报记者 徐 淼

就在大众汽车在中央电视台曝光的压力下宣

布召回之后，更多的外资品牌被卷入“假冒伪劣”的

丑闻。

德系三家豪车品牌：宝马、奥迪、奔驰，因为被

曝光使用对人体健康有严重威害的沥青，而成为

国家质检总局调查的对象；韩国的现代品牌，因为

在中国使用已被其在世界其他市场弃用、更加不

安全的铁片油箱，而成为中国媒体的关注对象；通

用汽车也宣布将在全球范围内召回约 3.4 万辆别

克君越中级车和凯迪拉克 SRX，其中中国市场召

回 6000 辆。

在 2012 年因受到中日关系不稳定的影响而出

现市场大幅下滑之后，日系汽车品牌在中国车市

的影响力已大不如前。然而，在中国车市占尽优

势的德系汽车品牌却因为召回问题而面临极大的

诚 信 危 机，甚 至 巨 大 的 市 场 风 险；紧 随 其 后 的 通

用、现代等品牌，日子也并不会好过；法系、意系汽

车则因为在中国的市场份额极低，根本兴不起任

何的市场风浪。

《华尔街日报》很情绪化地宣称，“外国汽车厂

商成为中国媒体的攻击目标。”但是，与其说是中国

媒体刻意攻击，不如说是外资品牌没有真正做到洁

身自好。

所谓刻意针对外资汽车品牌的说法，主要是缘

于此次针对外资品牌品质安全问题的曝光，却很少

涉及到中国的自主品牌。其实，这种指责根本站不

住脚。即使所谓中国自主品牌不如外资品牌的观

点有一定的道理，但也不等于外资品牌的问题就不

能被揭露。

中国车市已经是完全国际化的市场，这个市场

充斥了几乎所有跨国公司的汽车品牌，而中国自主

品牌却仍然在边缘处努力甚至挣扎。

但是，中国汽车消费者对于外资品牌的崇拜，

却惯坏了许多高高在上的洋大人们。他们口头上

高唱社会责任与社会公益，实际却在某种程度上

将社会责任中最基础的对汽车消费者的责任忽略

不计。

这些车企真的是像自己宣称的那样在中国使

用了全球标准，而被中国媒体所冤枉？还是他们根

本就罔顾中国市场的消费者而追求自己利益的最

大化？

欧洲车企在欧洲实行欧 5 标准，在中国实行欧

4、欧 3 标准，或许还能说是因为政策的因素，那么现

代汽车为什么要单独在中国使用铁皮油箱？

2012 年，大众汽车集团盈利高达 140 亿欧元，

其中中国汽车市场贡献 37 亿欧元。大众汽车集团

只是所有跨国公司中的典型个案，当中国车市给

许多跨国公司贡献了丰厚的收入与利润时，跨国

公司们能否扪心自问：自己到底在如何对待中国

消费者？

中国车市，特别是私人汽车市场只有短短 10 多

年的发展历程，这相对于发达国家已经 100 多年的

汽车市场而言，还只是一个不成熟的市场。以百岁

的经验不负责任地去对待一个十几岁的少年，道德

心何在？

没有能力达到完美，比如一些中国的自主品

牌，与 有 能 力 达 到 更 加 完 美 却 故 意 降 低 标 准，甚

至 损 害 消 费 者 利 益 的 外 资 大 牌 ，其 道 德 水 准 完

全不在一个层面。

而道德问题不能期盼跨国公司自己去反省改

过，必须要有严厉的、经常的媒体监督，而真正让

跨国公司以全球标准打造中国汽车产品的，还必

须是中国更加完善的法律制度，以及更有效率的

执法机构。

外资汽车品牌
为何在中国集体沦陷

公司报道

去年以来，美国总统奥巴马以及美国的一些议

员不断主张“让制造业回归美国”。然而，很多美国

企业用自己的行动表明，所谓“回归美国”不是那么

容易的事情，尤其是在中国的美国企业。

中国美国商会日前发布 2013 年《商务环境调

查》。调查显示，超过四分之三的受访者对所属企

业未来两年在中国的运营前景持乐观态度。其中，

71%的企业目标是直接供应中国市场，该比例创历

史最高。

保守预期 美国企业放缓在华投资速度

中国美国商会的调查结果显示，中国美国商会会

员企业的在华业务表现出色，近四分之三（71%）的会

员企业 2012 年在华运营收入实现了增长，44%的会员

企业在华运营利润率高于企业的全球平均利润率。

但与之形成对比的是，最近很多企业放缓了在

华投资的速度。4 年前，有三分之一的受访者表示

一年内计划增加 21%至 50%的在华投资，而本次调

查中，持此种愿望的受访者比例只有 18%。有三分

之一的受访者表示，放缓投资是因为中国经济的增

长势头放缓。也有相当数量的受访者表达了对商

业环境的担忧：26%的受访者指出中国存在对外国

企业的市场准入壁垒；另有 22%的受访者表示监管

不确定性是一大因素。

与此同时，美国企业对中国市场改革进程的

放缓也表现出越来越大的担忧。只有 28%的受访

者 认 为 中 国 商 业 投 资 环 境 正 在 改 善 ，与 去 年 的

43%相比出现了下滑。中国美国商会主席葛国瑞

对《中国贸易报》记者表示：“今年的调查结果反映

出，随着中国在再平衡时代着力推动更高质量的

经济增长，美国受访企业对中国商业前景的评估

变 得 略 为 保 守 。 尤 其 是 在 经 济 增 长 放 缓 的 环 境

下，商 业 政 策 的 动 向 对 投 资 者 的 情 绪 影 响 很 大。

改善监管环境、推进市场改革，将有助于激发投资

者的信心，中国正在为企业长期可持续的业务增

长创造条件。”

奥巴马支持国货遭“风戏”

事实上，奥巴马对美国制造业的“回归”并不死

心。不久前，他在“中国制造”的映衬下，进行了一

次宣扬“美国制造”的演讲。据当地媒体报道，当

时，奥巴马在迈阿密港口发表演说，鼓励私人企业

与资本投资美国基建，为当地创造更多工作机会，

更广泛地使用“美国制造”。结果大风一吹，美国国

旗被吹落，亮出隐藏在背后的中国商标。美国媒体

嘲讽称：“大自然披露真相的能力实在太惊人了。”

在经历金融危机重创后，美国政府重振制造业

确实稍有成效。近来，也确有一些美国企业相继将

海外生产线迁回美国本土，或在美国投资兴建新

厂，但还有更多的企业“意志坚定”地留在美国本土

之外。

在美国杉矶市一家玩具公司里，几百名员工正

在紧张、忙碌地组装各式各样的玩具。据媒体报

道，这家公司在美国洛杉矶和中国深圳各有一家规

模相当的工厂，还与中国汕头、宁波的多家工厂签

有供货合同。该公司首席执行官查理·胡表示，对

于制造业的成本来讲，人工只占其中的一部分，原

料、物流都是应当考虑的因素。对于不同的商品来

说，各种要素在成本中所占的比例不尽相同。只有

那些人工成本占比较小，同时物流费用又较高的商

品，才可能受到中国工人待遇提高的影响，将生产

地转移到欧美发达地区，以获得与市场更为接近的

优势，但这种商品的种类微乎其微。

“现在，在美国的能源价格是相当低的，尤其天

然气及非常规油气。在石化行业的某些部分，美国

与两三年前相比，更具有竞争力。对于高能耗的行

业，美国的竞争力有所提升，但对于其它需要大量

劳动力的行业，美国的劳动力成本仍然很高。 所

以，如果有产业转移的话，不会是从广东到美国，而

是从中国广东到中国四川、越南、孟加拉或者墨西

哥。”中国美国商会会长孟克文对记者如是说。

但值得注意的是，有部分美国在华企业的心

态产生了变化。调查结果显示，劳动力成本的日

益上升和国内经济放缓，并列成为中国主要的商

业风险。 47% 的受访者认为，劳动力成本上涨为

受 访 企 业 所 面 临 的 最 大 风 险，另 外，合 格 劳 动 者

短缺和合格经营管理人才短缺，位列其后。“这一

结 果 充 分 反 映 了 中 国 当 前 劳 动 力 市 场 的紧张状

况。”报告说。

孟克文表示，虽然调查结果并没有显示，劳动

力成本上升导致企业回流美国。但同时，我们也发

现，“中国经济正朝着高附加值的产业发展，（很多

行业发展）由劳动密集型转向技术/资本密集型，这

是一种结构性的变化。”

中国已经从世界最具吸引力的“工厂”转而成

为世界最具吸引力的市场。在这一趋势下，美国在

华制造业企业开始转变以往以出口为主导的战略，

转而将战略重点放到满足不断增长的中国市场需

求上。“整体而言，中国依然拥有竞争力和巨大的商

业潜力，而中国国内市场的需求将越来越重要。”孟

克文认为。

“制造业回归”唤不回美国企业 中国市场仍具磁力

在撤出中国传言不绝于耳的背景下，家乐

福在中国的发展一直备受关注。近日，家乐福

集团副总裁、中国区总裁唐嘉年在接受记者采

访时公开透露，为了进一步加快中国中西区市

场的发展，家乐福中国区决定将总部位于成都

的中西区，拆分为中部大区和西部大区。

其中，中部大区总部设在武汉，西部大区

总部继续设在成都。伴随着这次公司架构的

调整，家乐福还提拔一名中国人做副总裁，负

责中部大区的管理和运营，这也是在家乐福中

国人事架构中，担任大区总裁职务的第二名中

国人。

提升管理效率 家乐福中西区一分为二

“ 家 乐 福 一 直 非 常 重 视 在 中 国 市 场 的 发

展，不仅不会退出这个市场，我们还将进一步

加 大 本 土 化 战 略”，唐 嘉 年 表 示，家 乐 福（中

国）将把原来的中西区拆分为中部大区和西

部大区两个大区。调整之后，家乐福在中国

的大区总部将从原来的 5 个增加为 6 个。

“过去中西区面积较大，门店比较分散，管

理的难度相对更大，拆分之后，将有利于大大

提升管理效率。”家乐福中西区有关人士指出，

此外，还更有利于进一步深耕地方市场。

除了对大区设置进行调整之外，家乐福中

国区这次还进行了一次人事调整。家乐福还

将任命张其 作为家乐福（中国）区执行管理委

员会成员、家乐福（中国）区副总裁，兼中部大

区总裁，负责中部大区的管理和运营。

家乐福看好中西部市场

目前，家乐福在中国区一共有 219 家门店，

分布于全国 69 个城市，员工 67000 名。在调整

之前，家乐福在中国一共有 5 个大区，分别是中

西区、东北大区、华北大区、华东大区和华南大

区，其中中西区负责湖北、湖南、江西、重庆、四

川、乌鲁木齐和河南。

本次调整之后，中部大区将有 26 家门店，

分布于安徽、河南、湖北、湖南、江西；西部大区

将一共有 27 家门店，分布于重庆、四川、贵州、

新疆。

家 乐 福 表 示，未 来 公 司 将 保 持 每 年 新 增

20 家店的开店速度，并将加大对中西部市场

的投入力度。作为西部核心城市，家乐福从

1999 年进入成都后就表现抢眼。目前，在整

个家乐福（中国）业绩排名中，在门店数量和

销售数据上，成都已经成为继上海和北京之后

的“第三城”。

（屈咏梅）

中西区拆分

家乐福中国结构调整

近日，苹果公司在其官网发布由其 CEO 库

克署名的《致尊敬的中国消费者的一封信》，表

示意识到由于“对外沟通不足而导致外界认为

苹果态度傲慢，不在意或不重视消费者的反

馈。对于由此给消费者带来的任何顾虑或误

会，我们表示诚挚的歉意”。

苹果公司向中国消费者道歉

南非铁路系统近日宣布，将使用中国华

为公司先进的数字无线信号系统提升列车的

公 共 安 全 服 务 ，合 同 价 为 4.8 亿 兰 特（约 合

5200 万 美 元）。 目 前 在 亚 洲、欧 洲 和 澳 大 利

亚，华为全球铁路移动通信系统网络覆盖已

超过 1.1 万公里。

华为为南非铁路系统提供服务

腾讯自 2011 年推出微信以来，注册账户总

数已经突破 3 亿。此外，微信支持印尼语、马来

语、泰语、越南语等 4 种文字，目前在东南亚广

受欢迎。机构预测，微信用户迅速增加，有望

成为亚洲最大的社交工具。

微信走红东南亚

记者从富士康获悉，其将在广西投资兴建

1 个研究中心、5 个太阳能元件厂和 20 个太阳

能发电厂。但是值得注意的是，现阶段国内的

光伏行业哀鸿遍野，中国最大太阳能电池板制

造商无锡尚德已申请破产。

富士康逆市涉足光伏产业

知识产权投资和顾问公司 Pendrell 近日宣

布，它收购了诺基亚的 125 项有关存储技术的

专利和专利申请，这些存储技术今年的全球市

场规模将超过 120 亿美元。

（本报综合报道）

诺基亚售125项专利

■ 张志勇

跨国聚焦


